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lIebe leserIn, lIeber leser,
lIebe freunDe von cAux

Wie schon im september-Zig-Zag angekündigt ist dies die letzte num-
mer unseres nachrichtenbrie fes und wir schauen mit grosser Dankbar-
keit auf die vielen Jahre mit Ihnen zurück. Wir danken al len Mit arbeitern 
von ganzem Herzen für ihre Treue und gute Arbeit und auch Ihnen, 
liebe leserin, lieber leser, wollen wir sagen, dass ohne sie Zig-Zag nicht 
möglich gewesen wäre. Ihre rückmel dungen haben uns immer sehr viel 
bedeutet. einige davon, die wir kürzlich erhalten haben, können sie auf 
seite 2 lesen.

Die vergangenen Monate brachten uns sehr erfreuliche ereignissen im 
Zusammen hang mit Initiativen der Veränderung (IofC) und wir berichten 
in dieser Ausgabe über einige davon : « Menschliche bücher » in der 
bibliothek der uno in Genf (seite 5), ein Wochenende in caux mit 
einem « friedenskreis » (seite 4), ein interre ligiöser Dialog in bulle (sei-
te 2) und anderes mehr. und die monatlichen Treffen in bern auf der 
Welle7 werden auch nächstes Jahr weiterhin stattfinden (seite 8)

Das alles erfüllt uns mit freude und Zuversicht fürs nächste Jahr. Al-
lerdings werden wir Ihnen nicht mehr im Zig-Zag darüber berichten 
aber es gibt zum Glück andere Möglichkeiten, miteinander im Kontakt 
zu sein. Wir möchten vor allem beibehalten, was uns bei Zig-Zag we-
sentlich erscheint: Wir meinen damit die verbindung, unter uns und 
zu Ihnen, liebe leserinnen und leser, aber auch die Kontakte zwischen 
Ih nen. Dafür gibt es mehrere Mittel::

Die •	 „Freunde von Caux“ werden weiterhin Information über ereig-
nisse in der schweiz verschicken.

Die•	  „Briefe von Caux“, von denen sie die erste Ausgabe bereits 
erhal ten haben, werden auch in Zu kunft an sie adressiert. Wir sind mit 
stephanie buri, (Kommunikationsleiterin im büro von IofC in Genf) und 
christine Taets (siehe seite 7) im Gespräch darüber.

Die •	 Telefongespräche, mit denen viele von Ihnen die verbindung zu 

INhAlT
lIEBE lESERIN, lIEBER lESER
AuS DER lESERSChAFT

Zum Abschied von Zig-Zag•	

Dialog, eine notwendigkeit•	

   Jacky Brandt
GESChIChTE voN ZIG-ZAG

Meine Zeit mit Zig-Zag•	

   Anne-Kahterine Fankhauser

Aus den Archiven•	

   Claire Martin

NAChRIChTEN DER FREuN-
DE voN CAux

Wochenende in caux•	

   Claire Martin

ERFAhRuNGSBERIChTE
Menschliche bücher•	

   Erika Wichro

beziehungen, die vertrauen •	

schaffen

   Oana Dinea 
DIE EulE

voN DER STIFTuNG
christine beerli, Präsidentin•	

neu im büro von Genf•	

   Christine Taets

DATEN CAux-FoRum 2019

mITTEIluNGEN
Mit Danielle in Aubonne•	

«beyond Walls»•	

AGENDA

einander auf recht erhalten, können wir weiter entwickeln.
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nisse von Iofc in der schweiz und in aller Welt. 

nun sagen wir Ihnen ein herzliches „auf Wiedersehen oder -hören“ am Telefon und wünschen Ihnen

eIne froHe WeIHnAcHTsZeIT unD Alles GuTe fürs neue JAHr.

     Herzliche Grüsse                
           claire und Maya
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Marielle Thiébaud, Lausanne:
Welch ein reichtum in dieser 
nummer ! und ein herzliches 
Dankeschön für all die Arbeit 
und den langjährigen einsatz, uns 
mit Zig-Zag zu bereichern. Wir 
werden es sehr vermissen.

Hélène-Marie Blondel, Belgien:
Herzlichen Dank für Zig-Zag. 
Welch schöne seiten! Zig-Zag 
war in den vergangenen Jahren 
eine einzigartige stütze. bravo 
für die Treue, die ermutigenden 
nachrichten und die beständi-
ge freund schaft. und jetzt: „viel 
Glück“, für alle eure Pläne. Der 
Geist wird weiterhin wehen.

Dialog - eine Notwendigkeit 
Jacky Brandt, Bulle

Im rahmen der schweizerischen 
Woche der religionen organisier-
te die interreligiöse und interkul-
turelle Gruppe Greyerz (www.
giig.ch) eine Podiumsdiskussion in 
bulle. Dazu war Pfarrer basset aus 
Préverenges eingeladen, ehemali-
ger lehrbeauftragter für interreli-
giöse beziehungen der uni versität 
lausanne. sein Thema: ”Der Dia-
log, eine notwendigkeit”.

Was für ein interreligiöser Dia-
log? laut Pfarrer basset ist er in 
erster linie der Weg, um sich 
besser kennenzulernen, über un-
sere voreingenommenheit, un-
sere unterschiede und unsere 
Argumentatio nen hinaus. Der Di-
alog steht allen offen, ob sie gläu-
big sind oder nicht, er ist wichtig 
um die vorur teile zu überwinden; 
er ist der Weg zum gegenseitigen 
vertrauen. er zitiert Kofi Annan, 
der sagte: „Die entwicklung unse-

Zum Abschied von Zig-Zag

Gunnar Söderlund, Schweden:
Das ende eures steten einsatzes, 
einer weiten leserschaft Ges-
chichten und Ideen zuzustellen, 
wird eine lücke lassen. für leute, 
die meinen, dass Gewalt die Welt 
regiere, mag es nicht wichtig sein, 
dass Zig-Zag nicht länger ers-
cheint. Aber für leute wie mich, 
die wissen, dass viele Dinge von 
ein zelnen Menschen abhängen, 
von ihren entscheidungen und 
von ihrem täglichen leben, ist es 
sehr wichtig. Ihr habt den Geist 
von so vielen genährt, ohne die 
resultate zu kennen. von Her-
zen Dank !

Marianne Brandt, Bulle:
Mit diesem stimulierenden und 
bereichernden Kommunikations-
mittel habt Ihr viele samen von 
Än derung und neuem leben in 
unserem land gesät. für mich, 
die ich auch viele Jahre der Ar-
beit von caux gewidmet hatte, 
bedeutete es, mit freunden und 
ehemaligen Kollegen verbunden 
zu bleiben, so wie auch andere 
Personen in der schweiz und an-
derswo kennenzulernen, die vom 
Geist von caux berührt worden 
waren. Herzlichen Dank für eu-
ren einsatz.

Marie-Lise Odier, Genf:
Ich war ein wenig schockiert, als 
ich im letzten Zig-Zag las, dass es 
die zweitletzte nummer sei. Ich 
wollte euch danken, dass Ihr jedes 
Mal etwas von euch selbst hinein-
gelegt habt. All die nachrichten 
über Menschen und ereignisse. 
Ich wünsche euch eine flut von 
Inspiration für die Zukunft und 
euer leben, was immer es bringt, 
und sage danke, danke, danke...

Aus  Der  leserscHAfT  von  ZIG-ZAG rer Kommunikationsmittel hat den 
Dialog notwendig gemacht so-
wohl als bedingung jedes Zusam-
menlebens, als auch als schlüssel 
zum verständnis der anderen.”

Der Dialog fällt jedoch nicht vom 
Himmel, er ist eine persönliche 
Wahl, bekräftigt der redner, eine 
bedingung und eine Herausforde-
rung. ohne veränderung meiner 
einstellung den anderen und mir 
selbst gegenüber kann der Dialog 
nicht stattfinden. Zusätzlich darf 
der Dialog kein Wettstreit sein; 
we der Ausschluss noch Kon-
frontation. er appelliert an die 
spiritualität, er gründet auf dem 
erlebten und überwindet die eti-
ketten. er ist auch ein Gegengift 
gegen die Gewalt. er führt vom 
respekt dem anderen gegenüber 
zum Interesse am anderen und 
schliesslich zur sympathie!

Der Moderator dieses Abends 
war der neue chefredaktor der 
Zeitung „la Gruyère”. Das The-
ma war neu für ihn. er befragte 
den redner insbesondere über 
sein verständnis von Askese und 
Demut als bedingung zum Dialog. 
Die Askese besteht darin, dass 
man dem anderen Platz macht 
und sich selbst nicht in den vor-
dergrund stellt. und Demut brau-
chen wir, wenn wir glauben, wir 
seien im be sitz der Wahrheit.

Aufgeteilt in kleine Gruppen war 
jedermann aufgefordert von ei-
nem selbst erlebten Dialog zu 
er zählen, den man als Misserfolg 
oder als fortschritt in der be-

Teil des flyers vom Podiumsgespräch
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meine Zeit mit Zig-Zag
Anne-Katherine Fankhauser, 
Burgdorf

1988 bat mich regula borel, bei 
der redaktionsarbeit am Zig-Zag 
mitzuwirken. Wenn ich mich 
rich tig erinnere hatten Monika 
bodmer und Amie Zysset schon 
früher einen regelmässigen brief 
(an Kinder, «Maus und elefant» 
red.), ins leben gerufen.

regula und ich sammelten allerlei 
nachrichten und sandten Ihnen 
diese regelmässig. Dann verliess 
uns regula viel zu früh und ich 
kümmerte mich ein paar Jahre 
lang alleine ums Zig-Zag, bis re-
née stahel und Maya fiaux das 
redaktionsteam erweiterten und 
bereicherten.

Ich war erst seit kurzem verheiratet, 
als ich anfing diesen brief mit regula 
zu betreuen. Dann ka men ein ers-
tes, zweites, drittes und viertes Kind. 
und ich war eine ziemlich beschäf-
tigte frau. es war für mich aber ganz 
wichtig, das Zig-Zag weiterzuführen, 
denn so bekam ich eine angenehme 
Abwechslung zum Alltag.

seither sind 30 Jahre vergangen 
und meine Kinder sind längst alle 

erwachsen und gehen ihre Wege. 
Mit dem späten Theologiestudium 
wurde mir die redaktion des Zig-
Zags irgendwann zu viel. so konn-
te ich diese ehrenamtliche Arbeit 
abgeben und bin dankbar, dass 
Maya und claire Ihnen das Zig-
Zag weiterhin versandt haben.

seit nun 5 ½  Jahren bin ich mit 
leidenschaft Pfarrerin in burgdorf 
und lese nicht immer alle nach-
richten, die mit dem Zig-Zag 
kommen, freue mich aber jeweils 
von alten bekannten zu hören.

nun bleibt mir Ihnen in dieser 
allerletzten Ausgabe des Zig-
Zags ein paar Wünsche zu sen-
den: von Herzen alles Gute, und 
für sie und Ihre lieben Gottes 
segen. und wer weiss: vielleicht 
auf bald! 

Daten aus den Archiven
Claire Martin, Perroy

1984 oktober: eliane startet den 
ersten rundbrief. sie schreibt: 
Der Zweck dieses briefes ist 
doppelt: einerseits informieren, 
andererseits unser nachdenken 
anregen. er könnte Aus tausch, 

fragen, erfahrungen, entdeckun-
gen vermitteln.           

1984 november: 
Datum der ersten 
nummer unter dem namen 
„Zig-Zag“ mit dem logo, das 
Monika bodmer entworfen hat-
te. Zu dieser Zeit erscheint das 
Zig-Zag fast jeden Monat ausser 
im sommer.

1986 oktober: regula borel 
stösst zu eliane in die redaktion.

1989: Anne-Katherine Gilomen-
fankhauser arbeitet bei der re-
daktion mit.

1989 februar Datum der 45. 
nummer. 

1997 februar: ein Dokument be-
schreibt ein „brainstorming“ an 
dem Daniel Mottu, Jean-Jacques 
odier, eliane stallybrass, Mari-
anne und christoph spreng und 
Anne-Katherine teilgenommen 
ha ben: Wir waren alle der Ansicht, 
dass dieser Nachrichtenbrief im-
mer noch, und vielleicht sogar noch 
mehr als bisher, einem Bedürfnis 
entspricht und sich weiterentwickeln 
soll. Sein Ziel bleibt dassel be: die 
Kontakte unter uns Schweizern zu 
nähren, Informationen zu verbreiten 
und eine Plattform für Dialoge und 

Aus  Der GescHIcHTe von ZIG-ZAG

ziehung erlebt hatte. In meiner 
Gruppe habe ich vom erlebnis 
einer angespannten beziehung zu 
einem Angestellten erzählt, den 
ich  ver nachlässigt hatte. Im ver-
trauen und in der offenheit ha-
ben wir zu einer beziehung des 
vertrau ens zurückgefunden. 

Zum Abschluss kamen wir alle 
wieder zusammen. ein ehemali-

ger Philosophieprofessor zeigte 
sich beunruhigt über das wach-
sende Aufkommen des Antise-
mitismus, besonders in frank-
reich. ein ver antwortlicher der 
albanischen Muslime im Greyerz 
betonte das Privileg der schwei-
zer miteinander reden, sprechen 
und zu einem Kompromiss finden 
zu können.

es herrschte eine entspannte und 
herzliche Atmosphäre, wobei die 
Anwesenheit  ei ner kantonalen 
beauftragten für Integration eine 
erfreuliche überra schung bildete. 

Am schluss gab es erfrischungen, 
die von zwei frauen verschiede-
ner Konfession vorbereitet wor-
den waren
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nAcHrIcHTen Der freunDe von cAux - InITIATIven Der verÄnDerunG

Novemberwochenende in 
Caux
Claire Martin, Perroy

Ich hatte das Glück, am Wochen-
ende der freunde von caux vom 
10. und 11. november teilzuneh-
men, das in der villa Maria 25 
Personen versammelte. es ging 
darum, einen frie denskreis zu er-
leben. (Zur Wiederholung kurz 
gesagt : „friedenskreise“ wollen 
durch veränderung der Herzen, 
durch Heilung der Wunden und 
bereitschaft zur vergebung  zum 
frieden beitragen.

Am samstagnachmittag stellten 
wir uns gegenseitig vor, indem wir 
kurz erklärtem, was uns zu dem 
gemacht hat, was wir heute sind. 
Anschliessend lernten wir uns in 
kleinen Gruppen besser kennen 
und tauschten unsere Anliegen 
und Ängste aus, zuerst persönli-
cher Art, dann im bereich unserer 
nachbar schaft, unserer weiteren 

umgebung, in unserem land und  
international. und wir überlegten 
uns, wo wir selber etwas zur ver-
besserung beitragen können.

nach einer Teepause zählten wir 
gewisse für den frieden  notwen-
dige faktoren auf und auch dieje-
nigen, die den frieden zerstören. 
Wir nannten die eigenschaften, 
die wir nötig haben, um frieden 
zu schaffen, und Personen, die für 
uns beispiele für den frieden sind. 
Am Abend sahen wir den film 
„über die vergebung hinaus“. 

Am sonntagmorgen tauschten wir 
unsere Gedanken zum inneren 
frieden aus, die wir uns beim „spa-
ziergang im schweigen“ gemacht 
hatten. nachher kam das Hören 
auf die innere stimme zur sprache, 
und einige Anwesende berichte-
ten von veränderungen in ihrem 
le ben als folge dieses Horchens. 
Als wir nachmittags in der grossen 
runde von der Kraft des verge-

bung sprachen, haben uns eini-
ge Teilnehmende von tiefen, oft 
schmerzlichen und bewegenden 
erfahrungen berichtet. schliess-
lich fanden wir uns nochmals 
in kleinen Gruppen zusammen, 
um über die Qualitäten nachzu-
denken, die wir bereits haben, 
und über diejenigen, die wir als 
friedensschaffende weiter entwi-
ckeln sollten, und wir überlegten, 
welche konkrete schritte wir auf 
diesem Weg machen könnten.

unser grosser DAnK geht an
- die „freunde von caux“ und 
alle, die an der organisation des 
Wochenendes beteiligt waren,
- rahel Isenschmidt und ihr Team, 
für die vorbereitungen in der vil-
la Maria und im „Palace“,
- unsere Gesprächsleiterinnen 
sylvie lefrançois und véronique 
sikora, die eine schwere Auf gabe 
erfolgreich gemeistert haben, in-
dem sie uns  den Kurs, der sich 
normalerweise über mehrere 
Wochenende erstreckt, innert 
anderthalb Tagen erleben liessen. 

Dank an alle für die Atmosphäre 
des respektvollen, mitfühlenden 
und freundschaftlichen Zuhö-
rens, die den aufrichtigen und 
tieferen Gedankenaustausch er-
möglicht hat.

Ideenaustausch sein. Die Ideen sol-
len im Zig-Zag vom Land zur Stadt 
und von der Welschschweiz in die 
Deutschschweiz gehen und umge-
kehrt. 

1997 oktober: renée stahel 
und Maya fiaux-stahel beginnen 
ihre Zusammenarbeit mit Anne-
Katherine in der redakti on.

2002 oktober: claire Martin-fi-
aux ersetzt renée stahel.

2005 Mai: Anne-Katherine kündet 
ihren entschluss an, Theologie zu 
studieren, beteiligt sich aber noch 
bis 2011 am Zig-Zag.

2008-2009 Zig-Zag arbeitet mit 
den „freunden von caux“ zu-

sammen, zuerst mit einem brief 
an die Mitglieder als beilage, dann 
als gemeinsames bulletin.

2009 Dezember: neugestaltung 
von Zig-Zag dank Philipp Thüler 
und sylviane borel.

versammelt im grossen Kreis in der villa Maria foto: brigitt Altwegg
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Einander als menschen begegnen
Oana Dinea, Genf

Oana ist Konzertpianistin und 
stammt aus Rumänien. Sie lebt 
derzeit in Genf und nahm am Caux 
Peace and Leadership-Programme 
2018 teil. 

Jedes Jahr im september organi-
siere ich zu beginn des schuljahres 
ein privates Treffen mit den el tern 
meiner schülerinnen und schüler 
des Musikkonservatoriums in Genf, 
wo ich Klavier unterrich te.

Dieses Jahr wollte ich kein weiteres 
offizielles Treffen, bei dem es um 
organisatorische fragen geht, wo 
die eltern notizen machen und 
Prüfungs- und vorspieltermine auf-
schreiben. obwohl all dies wichtig 
ist, wollte ich etwas anderes ma-
chen: ich wollte über mich spre-
chen, meine Kindheit in rumän ien 
und die entscheidungen, die mein 
leben geprägt haben.

und so sprach ich über meine el-
tern, meine Kultur, meine lehre-
rinnen und lehrer und so vieles 
an dere, das sie nicht über mich 
wussten. Ich habe mich noch nie 
zuvor so mit den eltern meiner 
schü lerinnen und schüler verbun-
den gefühlt wie in diesem Moment. 
Wir haben einander als Menschen 
wahrgenommen. und nachdem 
diese beziehung entstanden war, 
sprachen sie über sich selbst. sie 
sprachen über ihr leben und ihre 
Ängste bei der erziehung ihrer Kin-
der. Wir fühlten uns alle be glückt, 
eine wahre freude!

Die Idee, über mein leben zu 
sprechen, bekam ich in caux. 
Ich hatte noch nie zuvor darüber 
nach gedacht, mit den eltern mei-
ner schülerinnen und schüler über 
Dinge zu sprechen, die von bedeu-
tung waren. es war mir nie in den 
sinn gekommen, dass eine kleine 
Tat solche Auswirkungen ha ben 
könnte. seit diesem Moment hat 
sich unsere beziehung verändert. 
Das vertrauen, das durch die 
Geschich ten, die wir uns gegen-
seitig erzählt haben, entstanden 
ist, wird die Art und Weise beein-
flussen, wie ihre Kin der jede Wo-
che ins Konservatorium kommen, 

ZWeI  erfAHrunGsberIcHTe nAcH DeM soMMer In cAux

Die beiden Artikel dieser Rubrik stammen von Teilnehmerinnen am Caux Forum 2018, die  etwas davon 
erzählen, was sie seither, zurück im Alltag, in ihrem Umfeld erlebt haben.

menschliche Bücher in Genf
Erika Wichro, 
Genf und Österreich

Wie im vergangenen Jahr organi-
sierte  Initiativen der Veränderung 
Schweiz fünf „Human books“ 
(menschliche bücher) in der bib-
liotherk der uno. Während der 
Genfer friedenswo che anfangs 
november tauschten sie ihre 
erfahrungen im bereich der frie-
denskonsolidierung  aus.

faszinierend waren die unter-
schiedlichen „menschlichen bü-
cher“ mit ihrem eigenen Zugang, 
den Motivationen und individuellen 
Ansätzen ihrer Tätigkeit und dem 
Werdegang entsprechend. für je-
des „menschliche buch“ waren 
bestimmte Trigger (Anstösse) die 
Auslöser von Prozessen, die zum 
jeweili gen Handeln im rahmen der 
friedensbildung führte. Während 
eine Geschichte vom umgang mit 
flüchtlingen und deren schwieri-
gen bedingungen in Afrika erzählte, 
handelte eine andere vom um-
gang mit eigenem Zorn und Ärger. 
Die Geschichten dieser Personen 
haben mich sehr berührt und zur 
tiefen selbst-reflexion inspiriert, da 
frieden mit einem selbst be ginnt. 

es war besonders wertvoll, dass 
Amina Dikedi, die Präsidentin 
der creators of Peace Internatio-
nal (internationale friedensstifter) 

von Initiativen der veränderung, 
eines dieser „bücher“ war. Auch 
sie bestätigte, wenn der inne-
re frieden gegeben ist, folgt au-
tomatisch der äussere frieden 
aufgrund der eigenen Aktionen 
und Aktivitäten. Dies wiederum 
beeinflusst das umfeld wie fami-
lie, freunde, Arbeitskreis, und so 
weiter. Demnach, kann ein Kol-
lektiv friedensbildung im täglichen 
Alltag be treiben und damit wahr-
lich Welten  bewegen. In diesem 
sinne schliesst sich der Kreis der 
Interkon nektivität: Alles ist mitein-
ander verbunden.

Die «lebendigen bücher» mit den or-

ganisatoren des Anlasses:

In der Mitte Amina Dikedi und barbara 

Hintermann                   foto: M .fiaux
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Hintermann. “Ihre grosse erfah-
rung, sowohl international als 
auch in der schweiz, wird eine 
grossartige vision und unterstüt-
zung für unsere bestrebungen 
sein, einen effektiven beitrag für 
eine gerechtere, friedvolle und 
nachhaltige Welt zu leisten.

der es von grösster bedeutung 
ist, raum für Dialoge zu schaffen, 
wo sich Menschen verschiedener 
Kulturen, religionen und politi-
scher überzeugungen in einem 
sicheren rahmen treffen und 
einander zuhören können. eine 
digitale Welt braucht orte, wo 
die begegnung von Mensch zu 
Mensch möglich ist und genau 
das ist es, was Initiativen der ver-
änderung schweiz bietet.”

barbara Hintermann, Generalse-
kretärin von Initiativen der Verän-
derung Schweiz, begrüsste die ent-
scheidung des stiftungsrats. “Ich 
freue mich sehr darauf, mit frau 
beerli zusammenzuarbeiten”, so 

Christine Beerli, Präsidentin

christine beerli, ehemalige vi-
zepräsidentin des Internationa-
len Ko mitees vom roten Kreuz 
(IKrK) und ehemalige stände-
rätin, wurde am 1. november 
2018 zur neuen Präsiden tin von 
Initiativen der Veränderung Schweiz 
ernannt. 

“Ich fühle mich sehr motiviert, 
dieses Amt zu übernehmen und 
diese wichtige Arbeit gemeinsam 
mit einem wunderbaren, ener-
gischen jungen Team weiterzu-
führen”, sagte beerli nach ihrer 
ernennung. “Ich bin über zeugt, 
dass wir in einer Zeit leben, in 

wie sie Musik wahrnehmen, wie sie 
üben und wie sie dem Klavier Zeit 
widmen. Ich habe nicht mehr das 
Gefühl, dass ich sie überre den oder 
gegen sie kämpfen muss. Ich spüre, 
dass wir vom gleichen Wunsch 
nach fortschritt erfüllt sind.

In caux habe ich etwas gelernt, 
das mir immer noch schwer fällt: 
ein samenkorn zu pflanzen, heisst 
nicht im mer, Menschen zu sagen, 
was sie tun sollen, sondern Ge duld 
zu haben, ihrer eigenen entfal tung 
zu vertrauen.

Menschen handeln nicht, weil man 
es ihnen befielt. sie handeln, wenn 
unser Handeln sie inspiriert.

DIe eule

Elektronik des Geistes 
Frank Buchman, Auszüge aus einer 
Rede in Mackinac Island  1956

nun zur elektronik des Geistes. sie 
wirkt aus dem unendlichen. sie 
umkreist den erdball in einem Au-
genblick. sie erschliesst bisher un-
erforschte Quellen und bisher un-
bekannte Kräfte. nehmen wir die 
ganze frage der führung Gottes: 
Gottes Denken und mein Denken. 
ein Gedanke, der zu irgend einer 
Zeit auftaucht – bei Tag oder bei 
nacht – kann ein Gedanke des 
schöpfers allen Denkens sein. Hier 
haben wir es mit Tatsachen zu tun, 
die niemand erfassen kann.

ein Gedanke taucht auf – viel-
leicht nur ganz flüchtig – und lässt 
einem nicht mehr los. Wenn man 
ihn ernst nimmt und er verwirk-
licht wird, kann er Millionen Men-
schen bereichern. vielleicht ist es 

ein Gedanke für jemanden, dem 
wir auf unserem Weg begeg-
nen – einen bekannten vielleicht, 
durch den regierungen erreicht 
werden können, die die Möglich-
keit haben, ganze völker von ei-
nem falschen Weg abzuhalten. 

Die elektronik des Geistes steht 
jedermann zur verfügung. sie ist 
für jedermann nicht nur notwen-
dig, sondern sollte auch zum nor-
malen leben gehören.

Wie erfasst man diese neue Di-
mension? Der heilige franz von 
sales sagt, das Geheimnis liege im 
Hören auf die innere stimme. er 
hielt eine halbe stunde täglich für 
das Minimum – ausser, wenn man 
besonders viel zu tun habe. Dann 
sei eine ganze stunde nötig.

elektronik des Geistes – so ein-
fach, so natürlich und so aus-
schlaggebend. In ihr liegt der 
schlüssel zu einer neuen Zeit.

      onea am Klavier 2018 in caux

nAcHrIcHTen Der sTIfTunG InITIATIven Der verÄnDerunG scHWeIZ
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gen, wie eine 
„nachfolge“ 
von Zig-Zag 
möglich ist. 
Ich hoffe, 
dass Ihnen 
diese Initi-
ative gefällt 
und dass wir einander viele Ge-
schichten mitteilen können.

für alle Ihre fragen dazu stehe 
ich Ihnen gerne zur verfügung 
und grüsse sie herzlich,
   christine Taets 

Assistentin der Generalsekretärin
Initiativen der Veränderung Schweiz
rue de varembé 1,  1202 Genf, 
022 749 16 20   e-Mail/skype: 
christine.Taets@caux.ch |

cAux-foruM 2019

eröffnungszeremonie 26. Juni 2019

ethisches leadership im business
27. Juni 2019 - 30. Juni 2019

caux-Dialog über land und si-
cherheit
27. Juni 2019 - 30. Juni 2019

Gerechte regierungs- führung für 
menschliche sicherheit
2. Juli 2019 - 6. Juli 2019

Auf dem Weg zu einem inklusi-
ven frieden
8. Juli 2019 - 12. Juli 2019

Tools for changemakers
16. Juli 2019 - 20. Juli 2019

Kinder können die Welt verän-
dern (cATs)
23. Juli 2019 - 27. Juli 2019

frau beerlis umfassendes Wis-
sen über bewaffnete Konflikte 
und andere Gewaltsituationen 
sowie ihre fachkenntnisse bei 
politischen entscheidungsfindun-
gen werden uns helfen, weiterhin 
sinnvolle Massnahmen zu entwi-
ckeln und unsere relevanz bei 
der friedensförderung insgesamt 
zu steigern.”

christine beerli verfügt ausser-
dem über erfahrungen in lei-
tungspositionen bei den vorstän-
den ver schiedener renommierter 
schweizer Institutionen, u.a. bei 
swissmedic und den solothurner 
filmta gen, einem der wichtiges-
ten filmfestivals der schweiz.

eine der grössten Herausforde-
rungen der neuen Präsidentin 
wird der Ausbau einer verstärk-
ten sichtbarkeit der Arbeit von 
Initiativen der Veränderung sein. 
“Meiner Meinung nach sind die 
Arbeit und Ziele der organisa-
tion in der schweiz nicht sehr 
bekannt und daran müssen wir 
arbeiten, nicht zuletzt, um die 
Teilnehmerzahlen unserer her-
vorragenden seminare und Kon-
ferenzen in caux zu er höhen”, 
so beerli. eine ihrer wichtigsten 
Prioritäten wird darin liegen, die 
finanzielle Tragfähigkeit von Ini-
tiativen der Veränderung Schweiz 
nachhaltiger zu gestalten.

Die ratsmitglieder sowie Mit-
arbeiterinnen und Mitarbeiter 
von Initiativen der Veränderung 
Schweiz heissen christine beerli 
in ihrer neuen Position herzlich 
willkommen und wünschen ihr 
viel erfolg.

Neue mitarbeiterin in Genf
Christine Taets, Genf

liebe leserin, lieber leser,

Als Tochter einer bauernfamilie 
im süden belgiens, den fagnes, 
stellte ich mir niemals vor, eines 
Tages in der schweiz zu leben, 
im Paradies der Welt, dort mei-
nen Mann und wunderbare Men-
schen im paradiesischen caux 
kennenzulernen. Mein leben 
brachte viele veränderungen, 
oft schwierige, aber auch ganz 
erstaun liche, mit Gelegenheiten 
für bereichernde begegnungen.

nach meiner beruflichen lauf-
bahn im Aussenministerum von 
belgi en und 10 Jahren im Dienst 
des Internationalen roten Kreu-
zes kam ich im Mai 2018 zur 
stiftung von Initiativen der Ver-
änderung (IofC)Schweiz .

Initiativen waren immer ein Teil 
meines lebens. Initiativen ergrei-
fen heisst, sein leben zu leben und 
es nicht zu erleiden. nichtsdesto-
weniger realisiere ich, wie sehr das 
Wort « ver änderung » meinen 
lebenslauf zusammenfasst.

Als ich zur stiftung von IofC kam, 
spürte ich ein sanftes Gefühl der 
erneuerung, nicht nur in beruf-
licher Hinsicht sondern auch 
persönlich, denn innert wenigen 
Monaten habe ich so viel Wohl-
wollen, Aufmerksamkeit und 
Zuneigung erfahren. Das war 
auch der fall, als ich Maya, claire 
und Jean kennenlernte, die sich 
so treu dem Zig-Zag widmen 
und damit mit Ihnen in verbin-
dung sind. 

In Zusammenarbeit mit letzteren 
sind meine Kollegen im büro IofC 
in Genf und ich dabei, zu überle-
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MITTeIlunGen

In Aubonne mit Danielle

Wir haben in der septemberaus-
gabe von Zig-Zag bereits ausführ-
lich über das buch von Danielle 
Maillefer berichtet, in dem sie das 
exil der königlichen familie von 
rumänien und 1992 die rück-
kehr nach rumänien beschreibt.

Das buch wurde am 5. november 
im schloss von Aubonne auf fran-
zösisch lanciert. Der König und die 
Königin hatten die 13 letzten Jahre 
ihres lebens in dieser stadt ver-
bracht. Prinzessin Marie von ru-
mänien, der Gemeindepräsident 
von Aubonne und eine grosse 
Anzahl von freunden von Dani-
elle und be kannte der königlichen 
familie waren anwesend. Prinzes-
sin Marie nannte im Gespräch mit 
einem Journalisten das buch „von 
historischer bedeutung“. 

Das buch ist im buchhandel und 
bei Amazon erhältlich: Passion 
roumaine, une famille royale dans 
la tourmente, (rumänische Passi-
on, eine Königsfamilie im Wirbel) 
verlag cabédita.
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Beyond Walls throuagh Initia-
tives of Change

ein buch über veränderung im le-
ben von 90 Menschen aus aller 
Welt

«beyond Wal l s , 
through Initiatives of 
Change» (über die 
Mauern hinaus dank  IofC) ist 
2018 auf englisch bei balwant 
Printers, Pune erschienen. 

Dieses buch kommt aus Indien, 
von suresh Khatri, Mitarbeiter bei 
IofC seit etwa 50 Jahren. er ist mit 
seiner familie mitverantwortlich 
für «Asia Plateau» in Panchgani. 

bestellung bei:

Daten der Treffen auf der Welle7 in bern : 19. Januar, 09. februar, 13. April, 25. Mai, 22. Juni    
12. Januar in Kehrsatz bei bern, strategietagung der freunde von caux, bei Margret lehmann,
 079 285 20 74, <margret.lehmann@bluewin.ch>
25.-28. februar in Genf: facilitation Training   https://www.caux.ch/facilitation-training
18. März in Montreux: Menschliche bibliothek im rahmen der Aktionswoche gegen rassissmus
21. März in vevey: Menschliche bibliothek im rahmen der Aktionswoche gegen rassissmus
23. März in caux: Generalversammlung der freunde von caux
24. März in caux : Treffen der freunde von caux (Programm noch zu beschliessen)
7. April in Genf: Menschliche bibliothek und « open space » im rahmen der Migrations-Kermesse
26. Juni in caux: eröffnungszeremonie des caux forum 2019
16./17. november in caux : Wochenende der freunde von caux.

https://uk.iofc.org/review-beyond-walls-suresh-khatri-initiatives-change-india

In letzter minute

soeben haben wir erfahren, dass rita Karrer am 9. Dezember im  86. 
lebensjahr gestorben ist. Die Abdankungsfeier findet am 10. Januar 
um 14 uhr in der reformierten Kirche in littau/luzern statt.
Wir erinnern uns mit Dankbarkeit an rita; Zig-Zag hat im Juli 2016 
über ihr leben berichtet. Wir denken ganz besonders an ihre Toch-
ter, christine, und ihre familie in den usA. 

AGenDA 2019 Daten des caux-forums 2019 siehe seite 7


